

EL AUTONOMISTA

SEMENARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Molino, 4, 3.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.. 1'25 peseta trimestre
Fuera. 1'50 » »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

ESPAÑA Y PORTUGAL

Portugal fué y debería ser hoy parte de España. No por la fuerza, sino por la federación que yo defiendo. ¿Qué perdería con esto, si conservaría su personalidad, su Constitución, sus leyes, su hacienda, su ejército?

¡Ah! Si Felipe II y sus sucesores no se hubieran empeñado en regirlo como país de conquista, no habría ocurrido la sublevación de 1640, ni se habría alzado un nuevo trono para el Duque de Braganza.

¿Por qué han de constituir Portugal y España dos naciones, cuando ocupan las dos un mismo territorio, estuvieron juntas durante siglos, y después de separadas corrieron la misma suerte?

En su época de esplendor, mientras los portugueses, bajando por las costas occidentales de Africa y doblando el cabo de las Tormentas, abrieron un nuevo camino para el Asia, pedía aquí Colón unas carabelas para descubrir otro camino navegando hacia Occidente al través del entonces pavoroso Océano. Conocida América, portugueses y españoles se encontraron en las costas brasileñas. En su época de decadencia, en todo el siglo XIX, pasaron las dos naciones casi por las mismas vicisitudes y las mismas desventuras. Napoleón invadió las dos, y les hizo pagar cara la independencia por que durante años combatieron. Aceptaron las dos en 1820 la Constitución de Cádiz, y las dos la perdieron cuando vino Angulema con sus cien mil hombres. Allí se peleó contra don Miguel y aquí contra D. Carlos, y ambas se ayudaron contra el absolutismo. La Constitución de las dos es hoy casi la misma: aquí, como allí, impera el principio democrático.

Es irracional empeñarse en dividir lo que la Naturaleza une. Los dos pueblos deben ir del brazo en la conquista de la libertad y la justicia. Son hermanos, y no es de hombres prudentes admitir en el seno de la familia gentes extrañas, siempre

origen de discordias. Me estremezco yo al ver á Portugal aliado con Inglaterra, tal vez para reducir nuestro territorio. Sería hoy un verdadero fratricidio una guerra entre los dos pueblos.

Esforcémonos todos por que se estrechen cada día más los vínculos entre españoles y portugueses, y unos y otros acepten la federación como el mejor régimen de vida.

F. PÍ Y MARGALL.

(De la manifestación de Vigo á los excursionistas portugueses.)

OBSERVACIONES

Habló en el Congreso Melquiades Alvarez, y lo hizo brillantemente. Con claridad y valentía expuso las opiniones de la fusión republicana, que es su partido. Con tal arte supo presentarlas, que se ganó aplausos de liberales y aun de conservadores.

Nosotros, ya lo sabe el lector, tenemos por erróneas esas opiniones. No creemos posible con ellas levantar el espíritu de los pueblos. Hacen de la religión los fusionistas algo que es fundamental en las sociedades humanas, y llegan á preguntar que habría sido de nuestro linaje, entregado á sus pasiones y devorado por sus pesimismo, sin el freno de un deber moral y religioso que le obligara á poner sus esperanzas y sus amores en las grandes y fecundas idealidades del espíritu.

Nosotros no sabemos que el deber moral y religioso haya servido nunca de freno á las pasiones de los pueblos ni á las de sus caudillos. Guerras había antes de Cristo, y guerras hubo después de Cristo. Guerras despiadadas y feroces en que se derramó torrentes de sangre y se ejerció brutales venganzas. Guerras no ya tan sólo de fieles contra infieles, sino también de cristianos contra cristianos y de católicos contra católicos.

Subsisten aún esas insensatas guerras, y no hay medio de humanizarlas. Inútiles

resultan las prescripciones del Congreso del Haya en favor de los prisioneros. El general que se há por más católica costumbre ser el más sanguinario y el más implacable con sus enemigos. Sirvan de testimonio en el siglo XVI el duque del Alba, y en nuestro siglo Polavieja.

Sin la guerra, ¿qué de execrables hechos no ha realizado el catolicismo! Las hogueras del Santo Oficio contra los que no habían cometido otro crimen que disentir de dogmas absurdos; proscripciones en masa, ayer de judíos y hoy de moriscos, sólo porque rindieron culto á Jehová y no á su hijo. ¿Qué deber moral ni religioso enfrenó á los autores de tan bárbaros hechos?

¿Que la religión es algo substancial en las sociedades! ¿Sólo la de Cristo ú otra cualquiera? Si sólo la de Cristo, no puede ser substancial sino en los pueblos cristianos; si todas las religiones, resultan todas indiferentes. La adoración de los fetiches vale tanto como la de Mahoma, la de Budha, la de Moisés y la de Cristo. Sectas y pueblos ha habido que no creían en ningún dios y vivían, sin embargo, santa vida. Una religión abstracta, ¿qué influencia podría nunca ejercer sobre los actos del hombre?

Mas cuestión es esa que nos llevaría muy lejos; hagamos punto.

(De El Nuevo Régimen.)

Fiesta republicana

Con el fin de conmemorar la fecha de la toma de la Bastilla, organizaron los republicanos de esta Ciudad un modesto banquete, que fué muy bien servido, en el local café del teatro Euterpe, por el reputado cocinero señor Aymar.

Se invitó al acto á los republicanos del Distrito y á distinguidos correligionarios de Barcelona.

La llegada: A la una y cuarto llegaron de Barcelona los republicanos D. Francisco Pi y Arsuaga y D. Ignacio Bo y Singla, federales; y D. Eusebio Corominas, Selvas, Roselló y Miquel, redactores de «La Publicidad». Fueron á recibirles correligionarios en gran número que les acompañaron al local donde debía celebrarse la fiesta.

El local: Las mesas estaban dispuestas con sumo

acierto, á la sombra de copudas acacias; bajo dosel se había colocado la artísticamente notable alegoría de la República Federal, obra del afamado pintor, nuestro correligionario y particular amigo D. Francisco Navarro, cuadro propiedad del Centro Federal de esta Ciudad. A los lados había: á la derecha, la bandera del partido Republicano Democrático Federalista; y á la izquierda, la del partido Fusión Republicana.

Los comensales: Fueron más de doscientos. Entre ellos vimos federales de S. Pedro de Premiá, Premiá de Mar, Vilasar de dalt, S. Juan de Vilasar, Cabriels, Masnou, Argenton, Teyá, etc., etc. El número de concurrentes aumentó á medida que se aproximaba el momento de empezar los brindis.

La presidencia y los brindis: La comisión organizadora de la fiesta acordó que la presidiera nuestro Director; por esto inició los brindis D. Antonio Franquesa y Sivilla, quien endosó los aplausos que se le tributaron al levantarse, al glorioso acontecimiento que se celebraba; aduciendo que no podía admitir para sí aquellas manifestaciones de benevolencia, porque no contaría con fuerzas para corresponder á su significación. Quiso que constara que si había aceptado la presidencia, fué porque no se la ofrecieron invocando méritos que sabe que no tiene; sino porque le obligaron en el concepto de ser el Director del único periódico republicano que se publica en esta Comarca. Después de esta aclaración, saludó á los forasteros que correspondiendo á la invitación de la Comisión organizadora daban mayor realce al acto; brindó por la salud de ellos, por la de todos los presentes y por la de cuantos contribuyen al progreso y al bienestar de la Humanidad, especialmente los que lo hacen á la sombra de la bandera republicana.

Ateniéndose estrictamente á lo consignado en una lista que le había entregado la Comisión, suplicó que hicieran uso de la palabra los señores siguientes:

D. José Viñas y Grau: Dijo que para él eran órdenes las indicaciones de la presidencia, y que sólo por esto se decidía á hablar. Que si carecía de dotes oratorias; el hecho que se conmemoraba se prestaba á darle materia para pronunciar un brindis, que procuraría fuese corto, para que pudiesen ser oídos los oradores forasteros que con su presencia honraban aquella fiesta, cuya celebración le satisfacía verdaderamente, porque es de las que pueden celebrar los republicanos todos, unitarios y federales. El asalto y toma de la Bastilla, realizados por el pueblo francés el 14 de Julio de 1789, contribuyó á la proclamación del sublime lema que nos es común, de Libertad, Igualdad y Fraternidad, sustentado por la gran revolución francesa. Sorprende, admira que ya en el último tercio del siglo XVIII hubiese encontrado aquel pueblo la fórmula más radical, al mismo tiempo que más justa, del progreso humano; fórmula tan precisa, que no permite la separación de ninguno de los tres términos que la integran, ya que, como ha dicho nuestro ilustre jefe y maestro, *la Libertad sin la Igualdad es privilegio; la Igualdad sin la Libertad, servidumbre; la Fraternidad sin la Igualdad y la Libertad, un sueño.* En este sublime lema han de inspirarse forzosamente cuantos quieran trabajar por el progreso humano, sin dejarnos engañar por los que, separándose de él, pretenden hacernos tragar el anzuelo de que han de regenerarnos. Brindó por la Libertad, por la Igualdad y por la Fraternidad, y porque sirvan de guía á todos los que trabajen por el progreso de los pueblos.

D. Ramón Riera y Roselló: Manifestó que le complacía pertenecer al partido Republicano Democrático Federal, que no sólo sustenta en su programa los principios de Libertad indispensables á la vida de los pueblos cultos, si que también ha demostrado preocuparse de la Igualdad, proclamando una serie de reformas sociales, que tienden á mejorar la precaria situación de la clase obrera; que si ésta necesita de Libertad para trabajar en beneficio de su redención; nada haría de esta Libertad si no se la encauzara hacia la Igualdad. Dijo que la toma de la Bastilla fué una de las conquistas de la Libertad; pero que ha de trabajarse por las de la Igualdad, cuyas luchas está llamado á resolver el siglo que ha empezado. Brindó por la República Democrática

Federal y por el advenimiento de una segunda República en España.

D. Laureano Vilarrubia: Brinda por la toma de la Bastilla, por la significación y trascendencia de aquel acto, que despertó á los pueblos del letargo á que les sometía el despotismo de los tronos, y señaló á las naciones una nueva tarea de reivindicación y de justicia. Los demócratas de hoy son entusiastas continuadores de las doctrinas filosóficas que esparcieron por el mundo los enciclopedistas de Francia á últimos del siglo XVIII. Actualmente se distinguen tres tendencias que preocupan á la reacción y despiertan el interés público: la muy manifiesta protesta anticlerical, que tiende á la libertad de conciencia; tan grande y profunda es, que cree que en el fondo de sus conciencias todos los españoles la consideran justa, y si no todos la proclaman, es por falta de valor y abnegación. Sigue á aquella efervescencia, el entusiasmo de los partidos republicanos, ganosos de alcanzar la pronta implantación de aquella forma de gobierno por la que suspiran. Y, por último, la impetuosa corriente autonomista que se extiende por todas partes. De estas tres tendencias es alma el partido federal, que desde hace años las sustenta en su programa. Al brindar por la toma de la Bastilla, brinda también por el consecuente republicano y demócrata ilustre, el Jefe del partido federal; y por cuantos más trabajan con fervor por la libertad y por el bienestar de la patria.

D. Tomás Picart: Brinda por la resolución de que dieron pruebas los que derribaron la Bastilla; dice que imitándoles, lograríamos pronto acabar con todo lo que se opone al progreso y á la libertad de los pueblos. Que los Catalanistas en su mayoría, pretenden ocultar la boina carlista con la capa de la autonomía. Brinda también por los forasteros concurrentes al acto, y por la República Democrática Federal.

D. Manuel Guañabens: Nuestro estimado colega «La Publicidad» de Barcelona, ha dado cuenta del brillante discurso pronunciado por dicho señor, en los términos siguientes: «El distinguido médico señor Guañabens, extendióse en largas y atinadas consideraciones acerca de los beneficios que reportó á la humanidad la Revolución francesa.

»Atacó al catalanismo calificándolo de partido reaccionario y clerical. (Aplausos)».

D. Ignacio Bo y Singla: Habla este orador con tal rapidez, que no le deja á uno tiempo de darse cuenta de lo que es en él más admirable: si la claridad con que desarrolla un tema, apurándolo hasta sus últimas consecuencias; si la fluidez de sus palabras, siempre ajustadas al pensamiento que expresan; ó si la fuerza de convicción con que seduce al auditorio, lo identifica con él y le obliga á seguirle con marcha vertiginosa por el espacioso mundo de las ideas. Lo bueno del caso es que, el que le preste atención, queda satisfecho, convencido; pero, á poco que tenga que atender inmediatamente á nuevos asuntos, el santo se le sube al cielo, y no hay manera de hilvanar los múltiples conceptos vertidos por el orador con maestría difícil de imitar. Sirva esto de disculpa al encargado de tomar apuntes de lo dicho por nuestro estimado amigo el Sr. Bo y Singla. Habló con sumo acierto del acto que se conmemoraba; hizo gala de extraordinaria erudición, enlazando bajo el punto de vista histórico, las luchas que los pueblos han sostenido contra los tiranos, para recabar la libertad, la autonomía á que tienen derecho por ley natural. Hizo la apología de la obra que los filósofos han realizado, coadyuvando con sus razonamientos á despertar en la conciencia humana el sentimiento de dignidad, cuya expresión genuina son los derechos individuales sancionados por la Naturaleza y consagrados por el credo democrático. Comparó los principios federales con los que defienden los Catalanistas, poniendo de relieve los defectos en que incurren estos últimos. Atacó las imposiciones del clericalismo, abogando por la separación de la Iglesia y del Estado. Y acabó manifestando su deseo de que arraiguen más y fructifiquen pronto las doctrinas federales, que son la única esperanza de regeneración para los hijos de nuestra desventurada patria.

De «La Publicidad» tomamos el resumen de los

discursos elocuentes que pronunciaron los señores *Miquel, Roselló y Selvas*, que hablaron respectivamente por el orden que se expresa:

«El Sr. Miquel dedicó un entusiasta recuerdo á los ciudadanos franceses que murieron defendiendo la libertad en los años 1789 y siguientes.

»Manifestó que ante la reacción que pretende avasallar todo, deben unirse los verdaderos patriotas amantes del progreso. (Aplausos.)

»El distinguido periodista Sr. Roselló, felicitó á los reunidos por haber tenido la buena idea de conmemorar la toma de la Bastilla.

»Dijo, que los republicanos, debían inspirarse en las virtudes cívicas de los revolucionarios franceses.

»Como el orador anterior felicitóse de que fraternizaran en el banquete los republicanos de todos los matices.

»Hizo un caluroso elogio de las dotes de estadista que adornaban á Gambetta y á Ferry.

»Manifestó que el salario, para que sea justo, debe satisfacer al obrero sus primeras necesidades, quedándole un remanente para su solaz y recreo. (Aplausos.)

»El ilustrado abogado Sr. Selvas, empezó su brillante discurso, saludando á los republicanos de Mataró.

»Dijo que los republicanos deben guiarse por los dictados de la razón y no por el sentimiento.

»Hizo un llamamiento á todos los hombres honrados y de buena voluntad, para que formen en las filas del partido republicano.

»Manifestó que nuestro partido no es irreligioso, sino anticlerical.

»La religión la queremos en la iglesia, no en las calles.

»Recuerda la no muy lejana época en que Mataró tenía mayoría de concejales republicanos y enviaba á la Diputación Provincial y al Parlamento representantes entusiastas de la Democracia y la República. (Aplausos.)»

D. Francisco Pi y Arsuaga: Dijo que al apellido que lleva atribuye los aplausos con que ha sido saludado al levantarse para brindar; y que, por lo mismo, á su padre, que ha sabido enaltecer aquel apellido, correspondían aquellas muestras de simpatía, justa compensación á los dictados que se le aplicaba, entre ellos el de filibustero, cuando tuvo la entereza de levantar su voz, contrariando las corrientes de la opinión pública, para aconsejar que se concediese á los cubanos la autonomía que pedían, cuando aún era tiempo de concederla; la independencia después cuando ya era tarde para la autonomía. Sólo á fuerza de repetidos desastres, que costaron millares de vidas, llegó á encontrar eco el razonado y prudente consejo de aquel anciano, entonces, por desgracia, el mal ya no tenía remedio; es justo que á las increpaciones de antes, suceda la admiración y el respeto en que se le tiene ahora. Difiere del parecer de los que creen que ya ha pasado la época del apostolado republicano; siglos de existencia cuenta la Iglesia, y no tan sólo no renuncia á la predicación de sus doctrinas, sino que la practica con celo, porque sabe los frutos que de ella obtiene. En este ejemplo debemos inspirar nuestra conducta los republicanos. Dice que donde quiera que haya oído propaganda republicana, ha sido hecha acudiendo á las fuentes de la autonomía, esto es, proclamando los derechos del hombre, ó sea la autonomía individual, fundamento de la Democracia. El Catalanismo representa un movimiento respetable de la opinión; pero, es preciso no dejarse engañar por los elementos clericales que tratan de apoderarse de una idea, que no puede menos de despertar grandes simpatías, para desvirtuar el principio. Entiende que los federales son los verdaderos sostenedores de la autonomía, toda vez que empezando por reconocer la del individuo, proclaman la de los municipios y la de las regiones, llevándola hasta sus últimas consecuencias; mientras que los catalanistas no liberales pretenden la libertad de Cataluña, manteniendo á los catalanes en la esclavitud, lo cual desvirtúa el principio de autonomía, que no es sino consecuencia lógica del de Libertad. La Iglesia debe vivir libre, separada del Estado, que, no pudiendo subvencionar á todos los

CRÓNICA

LA AUTONOMÍA de Barcelona

Era un periódico valiente y razonado que defendía con vigor la República federal. Era y no es: ha sucumbido.

Lo dirigía Pi y Arsuaga. En las columnas de «La Autonomía» habíase sostenido bríosamente vivas polémicas. Allí se anatematizaba lo malo; las costumbres feroces y los prejuicios rancios que nos han hundido en lo profundo del abismo en que yacemos, abatidos por nuestras desgracias, molidos y asendereados como D. Quijote en uno de sus más estupendos encuentros y malaventuradas fazañas; allí se defendía lo bueno al defender la libertad, la república y la federación con constancia, firmeza, sin desfallecimientos.

Por todo esto sentimos, haya fenecido colega tan valiente y deseamos reaparezca pronto.

Un periódico que sucumbe es como una luz que se nos apaga.

Desgraciadamente, muchos son los españoles que contribuyen a que quemen luces.... en los altares de las iglesias solamente.

Verdad es que de lo temporal a lo eterno hay gran distancia.

Perezcan los pueblos, pero sálvense las almas.

Publicaciones notables

—*Misericordias de la vida conyugal* y *Los pecados de la juventud*, son los títulos, respectivamente, de los tomos X y XI de la importante Biblioteca de Autores Célebres que con extraordinario éxito viene publicando en la Corte el conocido editor y compañero nuestro en la prensa Sr. López del Arco.

Misericordias de la vida conyugal, es una de las obras más interesantes de Honorato de Balzac, maestro del naturalismo en el arte de la novela, que ha comprendido en tal libro todas las delicadezas de su profundo espíritu observador, estudiando y consiguiendo reflejar las contrariedades y *misericordias* que de ordinario ocurren en el matrimonio. Bien puede decirse que es esta una obra de palpitante y permanente interés, que se leerá siempre con gusto.

Los pecados de la juventud, son una emocionante narración, donde se evidencia todo el ingenio de otro maestro francés, Emilio Souvestre. Esta novela es de las que se leen sin interrupción, de tal manera interesa.

Como las demás obras de esta importante Biblioteca, *Misericordias de la vida conyugal* y *Los pecados de la juventud*, forman lujosos volúmenes de 200 páginas, con elegantes cubiertas al cromo y se venden al precio de 0'75 pesetas.

—De la misma casa editorial hemos recibido los cuadernos 1.º, 2.º y 3.º de la novela por entregas, titulada *La Cara de Dios*, y escrita por el conocido literato D. Ramón del Valle Inclán, sobre el asunto del popular drama de Arniches, que lleva aquel título. El éxito alcanzado por esta novela ha obligado a la Casa Editorial a hacer una segunda edición presentada con elegantes ilustraciones al cromo. El precio de cada cuaderno de esta obra es el de 25 céntimos.

—*Siglo pasado*, por Leopoldo Alas (*Clarín*), 200 páginas elegantemente impresas; aparecerá dentro breves días, editada por la citada casa.

Se venderá al precio de tres pesetas. Es la última producción del eminente crítico, y de ella nos ocuparemos a su debido tiempo.

El Pandemonium. Muy agradable es recibir sin interrupción tan simpática revista que se publica en Reus. Está escrita con gallardía de estilo y con noble intención; por lo que deberían de leerla los ¡ay! pocos que leen.

Juventut. También continuamos recibiendo esta notable publicación, órgano de los supernacionales de Cataluña. Repartidos ya todos los pliegos de «Cuan ens despertarem d' entre 'ls morts...» y de «Ayres

cultos de las múltiples y diversas religiones que profesan los ciudadanos, ha de decidirse por no subvencionar ninguna. Viva la Iglesia de sus fieles, como los médicos, los abogados, etc., etc., viven de sus clientes. Cree necesaria una transformación social, para redimir a la clase obrera, de la misma manera que por la revolución de 1793 se redimió la clase media. Enumera y analiza las principales reformas sociales consignadas en el programa del partido federal español, observando que sobre su indiscutible lógica, tienen el sentido práctico de haber sido todas ellas realizadas en algún país; compáralas con las que defiende el partido socialista español para deducir que son más positivas y radicales las que los federales proclaman, sin cerrar la puerta a ninguna de las que puedan adoptarse en el porvenir.

D. Eusebio Corominas: También tomamos de «La Publicidad» el siguiente extracto de su notable discurso:

«D. Eusebio Corominas, profundamente emocionado, puso de manifiesto la grandiosidad del acto que se celebraba.

«Dijo que la segunda República española será la piedra sillar del progreso social artístico y científico de nuestra patria.

«Manifestó que si los republicanos de España se unieran de una manera sincera, pronto darían al traste con el actual régimen y con la reacción clerical.

«Atacó a los elementos catalanistas, manifestando, que los que tales ideas defienden quieren una Cataluña clerical, cerrada a todo adelanto político.

«Dijo que el alma del catalanismo es el interés de lucro que tienen algunos fracasados de la política a costa de sus conciudadanos.

«Extendióse en largas consideraciones acerca de la obra política de Cavour, Garibaldi y Víctor Manuel en Italia y de Molke y Bismarck en Alemania.

«Insta a los republicanos de Mataró para que con una propaganda continua hagan que el distrito vuelva a ser tan republicano como lo fué en los primeros años de la Restauración. (Aplausos.)»

Terminado el discurso del Sr. Corominas, el presidente Sr. Franquesa, en nombre de la comisión organizadora del acto, agradeció a los oradores la discreción con que supieron fomentar el entusiasmo que despiertan los principios republicanos; y a los oyentes, la circunspección de que habían dado prueba en el curso de las peroraciones. En la imposibilidad de resumir lo mucho y bueno que se había hablado, dijo que condensaba sus impresiones particulares en la siguiente conclusión: una vez más se ha demostrado que no hay distinción entre republicanos, cuando se trata de realizar un acto de interés común. Pláceme, añadió, poder afirmar así, yo, un federal, para contribuir a demostrar que no están en lo exacto los que lo contrario sostengan. Amamos tanto como a las autonomías que defendemos, a la República: ya lo véis, nosotros que no sabemos unirnos con los Catalanistas, pese a que proclamamos las autonomías municipales y regional de Cataluña; estamos perfectamente, entre republicanos unitarios: porque éstos consagran la principal de las autonomías, la individual; la que sanciona los derechos naturales del hombre; la que sirve de fundamento a la Democracia. Con los Catalanistas nos consideraríamos afines, si demostraran su amor a la Libertad; podrían demostrarlo, celebrando actos análogos al presente, fundados en hechos de la historia de Cataluña, parecidos a la toma de la Bastilla: el derribo de la Ciudadela de Barcelona, por ejemplo. No están dispuestos a hacerlo; por esto no podemos seguirles. No, no ondeará la *senyera* de los Catalanistas al lado de la bandera tricolor, cuando se trate de destruir la nueva Bastilla que el pueblo señala para el día de las grandes reivindicaciones: el castillo de Montjuich.

Todos los oradores fueron sumamente aplaudidos.

El presidente declaró terminado el acto, y una numerosa comitiva acompañó a los forasteros, esmerándose en hacerles gratas las horas que transcurrieron hasta la salida del tren.

Conservaremos gratos recuerdos de esta fiesta.

(De *El Nuevo Ideal* de Mataró.)

del Montseny», drama y colección de poesías del famoso dramaturgo noruego, Ibsen, y del gran vate catalán, Jacinto Verdaguer, respectivamente; comenzará dicho colega barcelonés a repartir a sus suscriptores los pliegos de otro drama y de una novela, catalán el primero y traducción del sueco la segunda.

Palos, tiros, puñaladas... heridos, contusos, muertos...

¡Eh ahí el fruto de los jubileos!

En la invicta Zaragoza se han desbordado los ánimos contra esa turba de reaccionarios armados hasta los dientes, que manifestaban en público sus sentimientos religiosos.

Iban al frente del jubileo conocidos carlistas, un titulado general y otros que en la última guerra ensangrentaron nuestro suelo por la muerte de la libertad.

Y esos fueron silbados ¿cómo nó?

Un cura, que iba en la mentada procesión, llevando en alto un estandarte hizo de éste pedazos contra un sujeto porque lo creyó silbante.

Apoderóse del pueblo un sentimiento de indignación contra los carlo-católicos que tuvieron que replegarse en San Felipe, desde donde hicieron fuego a los acometedores.

Los liberales en número de dos se defendieron.

Hubo más de 80 heridos.

Registrados dos sacristanes se les encontraron dos pistolas.

Una de las poblaciones que más ha respetado el dogma religioso es Zaragoza. Los más radicales siempre han tenido respeto a la virgen del Pilar.

Pero ahora, como han dicho muy bien en el Congreso, los Sres. Paraiso e Izabal, se trata de una provocativa manifestación anti-liberal y con eso no transigen los zaragozanos.

A la hora en que escribimos estas líneas continúa el jaleo en aquella ciudad, hasta el extremo de que los sacerdotes no pueden salir a la calle con hábito, estando cerradas y custodiadas las Iglesias.

Las personas que visten de negro y no llevan bigote ni barba, los grupos les obligan a descubrirse la cabeza para convencerse de que no son curas.

¿Prohibirá el Gobierno los jubileos?

Debería hacerlo.

Estos últimos temporales han producido grandes desgracias en algunos pueblos de la provincia.

En los límites de Torroelle de Montgrí un fuerte pedrisco produjo indecibles daños en los campos.

En Cabanellas, dos infelices, sugestionados por el fanatismo religioso, doblaban las campanas para alejar la tempestad y murieron de un rayo.

Otra chispa eléctrica mató a un pastor de Vallfonga que pacentaba ganado en el bosque.

Todo eso es de lamentar.

En el Ter, cerca del Congost, pereció ahogado, según parece víctima de un accidente en el agua, el portero de la Delegación de Hacienda de esta provincia D. Joaquín Freixas.

Descanse en paz.

SE ALQUILA un nuevo, hermoso y ventilado piso principal, en la calle de Ultonia.—Dirigirse a D. Benito Turró, tienda.

SE VENDE una casa en el vecindario de Salt que da un seis por ciento líquido.

Darán razón en el establecimiento de D. Miguel Pujadas de San Daniel (Gerona).



¡FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud fumad el acreditado e higiénico.

PAPEL JORDÁ

Imp. de EL AUTONOMISTA

Tienda de Comidas y Bebidas
DE
PEDRO SOY
Pedret. — GERONA
SERVICIO ESMERADO

Restaurant Fornos de José Briera
Calle de Mercaders (Neu), 18—GERONA
servicio á la carta. Precios baratísimos.

Agua ferruginosa carbónica
de la Font de 'n Lliure

Se expende en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

NOTA.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS
— DE —
José Auguet y Mestres
Puente Mayor.—GERONA

TRANSPORTES
de Calle de Barcelona
JUAN BOXA GERONA

Hotel Oriental
EDIFICIO EXPROFESO
— GERONA —
SAN HILARIO SACALM
— GERONA —
Lujosas habitaciones. — Trato familiar.
PRECIOS ECONÓMICOS

Antiguo Establecimiento de Baños
— DE —
ESTEBAN PRATS
CALDAS DE MALAVELLA
— GERONA —
Espaciosas habitaciones.
Chalets de recreo.
Servicio esmerado.

Este anuncio lo insertamos gratis creyendo hacer un favor á la humanidad.

No hace mucho tiempo un amigo se fracturó una mano y se curó rápidamente sin dolor, con la

POMADA PANCHO
Medicamento eficaz: su autor Francisco Fondevila vive en Santa Coloma de Farnés.

L' UNION
Compañía Francesa de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828

Esta Compañía la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000,000 francos.
Reservas.	11.205,000 >
Primas á cobrar.	79.650,334 >
	100.855,334 >
Capitales asegurados.	17,272,202,816 >
Siniestros pagados.	229.000,000 >

Sucursal española: Barcelona, Paseo Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. Ges.
Subdirector en Gerona: D. JOSE BAGUDA, Progreso, 18, 1.º

Posada "La Imperial"
DE
JOSÉ BARRIS
Calle del Carmen, núms. 2 y 3—GERONA
SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

BAÑOS Y DUCHAS
GERONA

INDEPENDENCIA, NÚMERO 3

Perfumería,
Guantes y Novedades
Inmenso surtido de toda clase de adornos para Vestidos de Señora.—Cuellos, puños.—Corbatas.—Boquillas.—Calcetines.—Medias.—Lanas.—Nubes, etc. etc.
FEDERICO MARESMA
6. ABEURADORS, 6.—GERONA

EXQUISITO LICOR
CALISAY
Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias laúdeas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.
—(☺)—
Pidase en todos los cafés y colmados.
Cuidado con las falsificaciones
AL POR MAYOR: D. MAGIN MOLLFULLEDA
Arenys de Mar (Barcelona)

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
CIRUJANO DENTISTA
Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE
PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Reparaciones
Y
Alquiler de Bicicletas
DE
F. SERRINI
Santa Clara, 12. GERONA

Impresiones de todas clases
Tarjetas desde 1 peseta el 100
COMISIONES
DIFERENTES

Dirigirse á la Administración de este periódico, Molino, 4.—GERONA.